

Apuntes sobre la agenda interamericana

Óscar Maúrtua de Romaña



Índice

Prólogo	11
Introducción	15
60 Aniversario de la OEA	23
Haití	35
V Cumbre de las Américas de Trinidad y Tobago	45
Cuba	53
Seguridad en las Américas	57
Democracia participativa	63
Corrupción	71
Derechos Humanos	79
Migraciones	87
Derechos de los pueblos indígenas y tribales del mundo	95
Discriminación	99

Sustentabilidad	105
Alfabetización: CREFAL	115
Educación del futuro	125
Juventud	129
Fondo de las Américas para Jóvenes Empresarios (YABT)	133
Seguridad social y salud	137
Crisis alimentaria	143
Libre comercio de servicios	151
Violencia contra la mujer	157
Política cultural	161
Propiedad intelectual	169
Derecho de persecución	173
Derecho Internacional Humanitario	181
Seguridad portuaria	183
Visión de Latinoamérica y el Caribe a mediados del 2008	187
Alianza de civilizaciones en el espacio afro-ibero-latinoamericano y caribeño	193
Caribe: economía, política y sociedad	203
Integración y cooperación intergubernamental de América Latina y el Caribe	211

Cooperación internacional para el desarrollo	219
Anexo	229
Honduras	235
Bibliografía básica	243
Listado de instituciones y centros de investigación en México	253

Prólogo

Es para mí motivo de particular satisfacción escribir el prólogo del libro *Apuntes sobre la agenda interamericana*, del Embajador Óscar Maúrtua de Romaña, distinguido jurista y diplomático, ex Ministro de Relaciones Exteriores de Perú y actual representante de la Organización de los Estados Americanos (OEA) en México, cargo que ocupa desde el 1 de mayo de 2007.

Óscar Maúrtua de Romaña nos presenta un libro en el que en forma directa y clara plantea una visión general sobre la problemática hemisférica y la dinámica actuación que desempeña actualmente la OEA en nuestro continente.

En México, el Embajador Maúrtua de Romaña realiza una intensa actividad que le ha permitido relacionarse e interactuar en sectores gubernamentales y en diferentes ámbitos privados, como los ambientes productivos, universitarios, culturales y con numerosos grupos de la sociedad civil a nivel federal y de las entidades federativas, lo cual ha sido posible gracias a su disposición para el diálogo constructivo y a sus sólidos antecedentes intelectuales y profesionales.

El autor de este libro, Óscar Maúrtua de Romaña ingresó desde muy joven al Servicio Diplomático de Perú. Es abogado egresado de las Universidades Católica y San Marcos. Efectuó estudios de posgrado en la Universidad de Oxford y en la Escuela de Estudios Interamericanos Avanzados (SAIS) de la Universidad Johns Hopkins. Entre otras responsabilidades públicas, fue Secretario General de la Presidencia de la República, durante el gobierno encabezado por Fernando Belaunde Terry. Además de distintos cargos en la Cancillería de su país, fue Embajador de Perú en Canadá, Bolivia, Tailandia y en forma concurrente en Vietnam y Laos, así como en Ecuador, para culminar su distinguida trayectoria como Canciller de su país en el gobierno del Presidente Toledo.

El Embajador Maúrtua de Romaña expresa su preocupación por el desarrollo de la región latinoamericana y el Caribe, así como las causas de la brecha entre Estados

Unidos de América y Latinoamérica. Entre los factores de esta desigualdad refiere los aspectos institucionales, un tema recurrente en las discusiones sobre la política del desarrollo y que vuelve a actualizarse en los últimos años. Asimismo, describe las perspectivas del hemisferio y en particular de la región latinoamericana a raíz de la profunda crisis financiera y económica global actual, enfatizando los costos sociales de la crisis y el peligro para la gobernabilidad de la región.

El continente americano, al igual que el resto de las regiones del mundo, presenta una serie de características que en gran medida determinan su situación y sus desafíos presentes y futuros. Por ello, los países de América han buscado estrechar sus lazos de cooperación mediante la consecución de objetivos comunes, los cuales integran una agenda regional: la agenda interamericana, que se implementa, primordialmente, por medio de la Organización de los Estados Americanos.

El presente libro expone los temas actuales de mayor interés en las Américas. En una serie de breves ensayos, se brinda una visión global de los retos a los que se enfrenta la comunidad hemisférica; así como de la realidad de los pueblos del continente americano. Resalta el estudio de Latinoamérica y el Caribe al ser la sub-región que presenta los problemas más urgentes, como los altos índices de pobreza, delincuencia, seguridad, drogas, los obstáculos para la democracia, los derechos humanos, así como la problemática de las migraciones y el comercio internacional, entre otros temas.

Dicha Agenda no es estática, se ha ido adecuando al contexto global y sobre todo a las necesidades específicas de los países. Por ello es indispensable contar con textos actualizados que orienten al lector en dicha temática.

El autor expresa un tono optimista sobre el futuro de América Latina y el Caribe al señalar que existe un terreno fértil de gran riqueza en el área del desarrollo humano y en las capacidades para evolucionar en el desarrollo social regional.

Al referirse al 60 aniversario de la OEA, describe sus cinco principios fundamentales: el compromiso con la democracia, la protección de los derechos humanos, el desarrollo integral, el mantenimiento de la paz y la seguridad continental, y el desarrollo sustentable. Asimismo, plantea los avances y desafíos de la OEA en el siglo XXI.

El libro también se refiere a la V Cumbre de las Américas de Trinidad y Tobago y analiza el tema de Cuba en relación con la OEA. Asimismo, se tratan temas hemisféricos fundamentales como seguridad, democracia participativa, corrupción, derechos humanos, concebidos integralmente, esto es, tanto en su vertiente de los derechos civiles y políticos, como de los económicos, sociales y culturales. Igualmente, se dedican varios apartados a las migraciones. Otros temas que se tocan son los derechos de los pueblos indígenas y tribales y la discriminación. Además, se describen diver-

PRÓLOGO

Los elementos estructurales para el desarrollo, como alfabetización, educación del futuro, juventud, salud, seguridad social y sustentabilidad, así como los retos que se nos plantean, como la crisis alimentaria, el libre comercio de servicios y la violencia contra la mujer, la política cultural y la propiedad intelectual. Trata, asimismo, los temas actuales más complejos, como el derecho de persecución y el caso de Honduras.

El Embajador hace una breve reflexión sobre la visión de Latinoamérica y el Caribe a mediados de 2008. Aborda el tema de la alianza de civilizaciones, dedica una reflexión importante al Caribe y al muy soslayado tema de la cooperación internacional para el desarrollo, con un conjunto de anexos prácticos.

De ahí que este cúmulo de ensayos sirva de referente para aquellos interesados en conocer más, en investigar el pasado, presente y futuro de los países americanos. Maúrtua lo hace con empeño, con textos accesibles, sin aspiraciones a que esta obra constituya un tratado analítico, sino más bien como una fuente referencial, una especie de manual de los principales temas que vive y afronta el hemisferio. Creemos que logra su cometido: difundir y promover los valores que encarna la OEA.

En suma, se trata de un libro útil, breve, escrito con un lenguaje directo y claro, que nos presenta una viva imagen de una institución en proceso de revitalización, la OEA, y de su acción frente a la problemática hemisférica.

GERARDO GIL VALDIVIA
Presidente de la Sección Mexicana del Club de Roma